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 Официально 
 О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ 

САХА (ЯКУТИЯ) 
Якутск. За вклад в социально-экономическое развитие республики, заслуги в 

области образования, социальной защиты, здравоохранения и многолетний 
добросовестный труд присвоить почетные звания: 
    «Заслуженный работник народного хозяйства Республики Саха (Якутия)» 
Калининскому Ивану Семеновичу - председателю общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, тыла, Вооруженных сил и правоохранительных органов Усть-
Алданского улуса (района); Сергучеву Алексею Егоровичу - руководителю Департамента по 
делам народов Республики Саха (Якутия), город Якутск. 
     «Заслуженный работник образования Республики Саха (Якутия)» Сидоровой Екатерине 
Михайловне - председателю улусного комитета профсоюза работников образования 
Хангаласского улуса, отличнику народного просвещения Российской Федерации; Яковлевой 
Елизавете Андреевне - директору муниципального бюджетного общеобразовательного 
учреждения «Нижне-Бестяхская средняя общеобразовательная школа № 1 с углубленным 
изучением отдельных предметов», почетному работнику общего образования Российской 
Федерации, Мегино- Кангаласский улус. 
      «Заслуженный учитель Республики Саха (Якутия)» Антоновой Наталье Ивановне - 
учителю муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Саскылахская 
средняя общеобразовательная школа», почетному работнику общего образования Российской 
Федерации, Анабарский национальный (долгано-эвенкийский) улус (район); Васильевой 
Татьяне Алексеевне - учителю физики и математики муниципального бюджетного 
общеобразовательного учреждения «Ертская средняя общеобразовательная школа имени С. И. 
Тарасова», почетному работнику общего образования Российской Федерации, Горный улус; 
Степановой Лидии Дмитриевне - учителю русского языка и литературы муниципального 
бюджетного общеобразовательного учреждения «Антоновская средняя общеобразовательная 
школа имени Н. Н. Чусовского», почетному работнику общего образования Российской 
Федерации, Нюрбинский район. 
     Наградить: 
   Грамотой Президента Республики Саха (Якутия) Степанова Михаила Романовича - 
заместителя руководителя планово-финансового управления Министерства 
профессионального образования, подготовки и расстановки кадров Республики Саха (Якутия), 
заслуженного экономиста Республики Саха (Якутия), город Якутск; Ткачеву Елену Васильевну 
- руководителя управления Министерства труда и социального развития Республики Саха 
(Якутия) в Алданском районе. 
     Знаком отличия «Гражданская доблесть» Богданову Лену Валентиновну - помощника 
депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации М. Е. 
Николаева, отличника государственной гражданской службы Республики Саха (Якутия), город 
Якутск; Борисову Светлану Степановну - ветерана труда, город Якутск; Гаврильеву Маргариту 
Андреевну - учителя-дефектолога муниципального общеобразовательного казенного 
учреждения «Специальная (коррекционная) общеобразовательная школа VIII вида № 4», 
почетного работника общего образования Российской Федерации, город Якутск; Иванову Зою 
Петровну - ветерана дошкольного образования, отличника образования Республики Саха 
(Якутия), Амгинский улус; Монастырева Валерия Максимовича - руководителя службы по 
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управлению персоналом и работе с муниципальными образованиями администрации 
муниципального образования «Чурапчинский улус»; Петрова Петра Афанасьевича - ветерана 
автотранспортной отрасли, Жиганский национальный эвенкийский район; Попову Земфиру 
Петровну - заместителя директора по инновационному развитию государственного 
бюджетного учреждения Республики Саха (Якутия) «Медицинский центр г. Якутска», 
заслуженного врача Российской Федерации, город Якутск; Степанову Матрену Павловну - 
старшего референта управления документационного обеспечения аппарата Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия), отличника государственной гражданской 
службы Республики Саха (Якутия), город Якутск; Третьякову Светлану Алексеевну - 
заместителя главы по социальным вопросам муниципального образования «Среднеколымский 
улус (район)», отличника образования Республики Саха (Якутия). 
     г. Якутск, 26 сентября 2013 года, № 2258.  
    Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 

 ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ВСТРЕТИТСЯ С ОБМАНУТЫМИ ДОЛЬЩИКАМИ 
Якутск. Около пятидесяти человек — обманутых дольщиков — собрались во 

вторник на санкционированный митинг на площади Ленина Якутска и потребовали 
наказать недобросовестного застройщика. 
     В 2007 году в центре Якутска, возле Сахацирка, компания «Якутстрой» начала 
строительство 112-квартирного жилого дома с административными помещениями на первых 
этажах. Сотни людей решили к 2010 году обзавестись жильем, вложив деньги в долевое 
строительство. 
      Прошло почти восемь лет, а дом так и не был сдан в эксплуатацию. За это время долгострой 
был передан другому застройщику — компании «Ессо-Стиль», которую возглавляет Анна 
Иванова. Между тем, за несколько лет застройщик, практически «заморозив» строительство 
дома, принял участие в республиканском пилотном проекте «Повышение доступности рынка 
многоквартирных жилых домов», государственной программе «Обеспечение качественным 
жильем на 2012-1016 года». 
     На неоднократные письменные запросы дольщиков отреагировало управление 
Госстройнадзора по Якутии. Оно привлекло независимого эксперта, который выявил нецелевое 
использование средств на сумму 121 миллион рублей. Однако ответа от надзорных органов 
дольщики не получили. 
     «Когда мы вступали в долевое строительство, один квадратный метр в нашем доме стоил 
около 36 тысяч рублей. Сейчас нам пытаются продать наши же квартиры почти за 70 тысяч 
рублей за квадратный метр. Мы уже сами решили достроить наш дом. Собрали 17 миллионов 
рублей. Но для завершения строительства нужно еще столько же», - говорит один из 
дольщиков — сотрудник Национального художественного музея Галина Софронова. 
     К пикетчикам, которые устроили митинг напротив здания Дома правительства, вышел 
президент Якутии Егор Борисов. Он пригласил участников инициативной группы к себе в 
кабинет, чтобы обсудить проблему. Павел Ермолаев, ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ: КОМПАНИЯ «ЯКУТСТРОЙ» СОЗДАЕТ ПУСТЫШКИ  
И ОБМАНЫВАЕТ ЛЮДЕЙ 

Якутск. Президент Якутии Егор Борисов встретился с обманутыми дольщиками 
компании «Ессо-Стиль», которые во вторник днем устроили на площади Ленина 
санкционированный митинг, где потребовали наказать недобросовестного застройщика. 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

     Во встрече приняли участие первый вице-премьер правительства республики Алексей 
Стручков, первый заместитель мэра Якутска Дмитрий Садовников, представители министерств 
и ведомств. 
     С 2007 года в центре Якутска, на улице Пояркова, компания «Якутстрой» начала 
строительство многоквартирного жилого дома. Прошло почти восемь лет, а дом так и не был 
сдан в эксплуатацию. За это время права на долгострой были переданы другому застройщику 
— компании «Ессо-Стиль», которую возглавляет Анна Иванова. 
     За годы строительные материалы подорожали, а у компании, которая так и не смогла 
вовремя ввести дом в эксплуатацию, образовался дефицит средств. 
      Представитель управления Госстройнадзора по Якутии сообщила, что в 2012 году была 
проведена проверка, которая выявила нецелевое использование средств на сумму 127 
миллионов рублей. Прокуратура отказалась возбуждать уголовное дело, ссылаясь на 
отсутствие состава преступления. 
      Желая ускорить строительство, люди согласились сделать дополнительные взносы — по 
три тысячи рублей за квадратный метр своего недостроенного жилища. 
      Всего удалось собрать 17 миллионов рублей. Юрист, которого пришлось нанять 
дольщикам, добавила во время встречи, что для завершения строительства необходимо еще 
около 40 миллионов рублей. 
   Выслушав стороны, Егор Борисов поинтересовался, почему образовался дефицит: 
«Застройщик обманул людей. Если он обещал достроить дом в 2009 году, но не сделал, то 
задержка в пять лет и есть обман. Естественно, что строительные материалы подорожали. Если 
бы уложились в срок, то всего бы хватило», - отметил президент. 
      Глава Якутии также сказал, что людям не стоило доверять свои средства непроверенным 
компаниям и питать иллюзии, что фирма с сомнительной репутацией сможет дешево 
построить им квартиры. 
     «Правительство вам денег дать не сможет. Если дадут бюджетные деньги, то сядут в 
тюрьму», - подчеркнул Егор Борисов. 
      Президент пообещал, что добьется наказания для обманщиков. Обращаясь к директору 
«Ессо-Стиль» Анне Ивановой, Егор Борисов сказал: «Я обещал подключить прокуратуру, и я 
ее подключу. Вы будете нести уголовную ответственность, я этого добьюсь. Вы обманываете 
людей. Компания «Якутстрой» создает пустышки, и эти фирмы выкачивают деньги из людей». 
     Егор Борисов поручил подготовить от его имени документ в прокуратуру, в котором упор 
необходимо сделать не на целевом использовании средств, а обратить внимание на факт 
мошенничества, за которое предусмотрена уголовная ответственность. 
     Первый заместитель председателя правительства Алексей Стручков сказал президенту, что 
окончательно вопрос со строительством дома можно будет решить во втором квартале 2014 
года. До тех пор по понедельникам Егор Борисов будет встречаться с Алексеем Стручковым и 
руководителем инициативной группы пострадавших дольщиков. 
     «Не стоило выходить на улицу с плакатами, давить на правительство. Такими методами 
проблему не решить. Президент Якутии должен заниматься делами республики, а не 
строительством дома», - пожурил пикетчиков президент. Павел Ермолаев, ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ ОТКРЫТ ПАМЯТНИК УЧИТЕЛЮ 
Якутск. Сегодня, накануне Международного дня учителя, в сквере перед Якутским 

педагогическим институтом торжественно открыт памятник Учителю. Фигура 
учительницы, с букварем в руке стоящей рядом с учеником-первоклассником, сидящим 
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за партой, отлита скульптором Максимом Павловым в бронзе.  
     В церемонии открытия памятника приняли участие президент республики Егор Борисов, 
ректор Северо-Восточного федерального университета им. М. К. Аммосова, народный депутат 
Якутии Евгения Михайлова, министр образования Сардаана Татаринова, директор 
«Саханефтегазсбыта», меценат, народный депутат республики Игорь Никитин, ветераны 
педагогического труда, учителя, студенты института. 
      Проект «Памятник учителю» был инициирован и реализован руководителем Фонда 
поддержки образовательных учреждений имени Афанасия Азарова Игорем Никитиным. 
     «Сегодня я волнуюсь, потому что открывается уникальный по своему содержанию 
памятник. В моей жизни учитель значит очень много, - сказал Егор Афанасьевич перед тем, как 
торжественно снять материю с памятника. - Моя первая учительница Матрена Петровна 
Эверстова когда-то взяла меня за руку и сказала: «Учись, стань человеком». Она мне очень 
многое дала. По воле судьбы мне посчастливилось пойти по жизни с ней. Она всегда была 
рядом. И, когда я оканчивал школу, мой классный руководитель Василий Семенович Яковлев-
Далан положил мне руку на плечо и сказал: «Ты вступаешь в большую жизнь, руководствуйся 
интересами людей». И сегодня, неся полную ответственность, я всегда мысленно обращаюсь к 
ним. В нашей республике сегодня ведется политика повышения доступности и качества 
образования, повышения статуса учителя. Благодарен тем, кто инициировал идею этого 
памятника. Ведь без учителя нам не развиваться. Каждого из нас вел по дороге знаний учитель. 
Педагоги делают свой огромный труд, свое доброе дело и всегда остаются очень скромными. И 
этот образ скромного учителя — очень сильный консолидирующий нас момент. Я уверен, что 
тропа к этому памятнику не зарастет, потому что все мы благодарны нашим учителям». 
     В символическом разрезании ленточки приняла участие вместе с президентом Егором 
Борисовым, Игорем Никитиным и заслуженный учитель Республики Саха (Якутия) Лидия 
Петровна Бубякина. 
     Автор композиции, скульптор, народный художник Якутии Максим Павлов известен и 
другими своими монументальными работами, которые украшают город. Это всем известные 
памятники Дежневу и Абакаяде, солдатам, идущим на фронт, на площади Победы, монумент с 
Петром Бекетовым на Набережной и другие. «Я создал собирательный образ учителя. Сам был 
учителем в Художественном училище, моя супруга - заслуженный учитель Якутии. И, конечно, 
помню своего учителя Малышева Георгия Романовича», - сказал он. Максим Павлов отливал 
скульптуру вместе со своми учениками Прокопием Слепцовым, Павлом Никитиным в Улан-
Удэ. 
    Сам организатор установки памятника Игорь Никитин сказал в интервью ЯСИА, что этот 
памятник - не подарок, а благодарность: «Моя учительница, Захарова Наталья Ивановна, 
конечно, была бы очень рада. Но ее, к сожалению, не стало в этом году. Я сам из учительской 
династии. Благодарен президенту Егору Борисову, ректору СВФУ Евгении Михайловой, всем, 
кто поддержал идею». 
     Как сказала директор Пединститута Антонина Григорьева в интервью ЯСИА, сейчас 
повышается статус учителя: «Для нас - это честь и ответственность. Интерес к профессии 
повысился. Ведь сейчас очень многое делается в сфере образования: повышается заработная 
плата, вступил в силу новый федеральный закон об образовании, повышается внимание к 
учителям. В этом году у нас был очень большой конкурс - от 7 до 17 человек на место, в 
зависимости от специальности. И трудоустройство наших студентов — всегда 100 процентов. 
В этом году 70 процентов выпускников трудостроены в школы на селе». 
     На церемонии присутствовал и ветеран-учитель Кутанинской школы Сунтарского района 
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Василий Ефремович Александров, который долгое время проработал там и учителем, и 
директором школы. «Я рад, что сейчас повышается внимание к учителю. И пусть так и будет, 
ведь это заслуженно. И символично, что памятник встал возле Педагогического института», - 
сказал он. 
     В России это шестой памятник учителю, а в Якутии — второй. Первый установлен в Год 
учителя в Хангаласском улусе. Ньургуйаана Макарова-Стручкова, ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ: СЕГОДНЯ ПЕРЕД ПАРЛАМЕНТОМ ЯКУТИИ СТОЯТ 
ОЧЕНЬ СЕРЬЕЗНЫЕ ЗАДАЧИ 

Якутск. Президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов 1 октября встретился с 
вновь избранными депутатами Государственного Собрания (Ил Тумэн) V созыва от 
фракции «Единая Россия». 
     Напомним, что на состоявшихся 8 сентября 2013 года выборах правящая партия завоевала 
абсолютное большинство мест в новом составе республиканского парламента. 72,8% 
принявших участие в выборах якутян поддержали партию «Единая Россия». Таким образом, в 
законодательном собрании республики от фракции «ЕР» по партийным спискам представлены 
22 народных депутата, по одномандатным округам – 29 депутатов. 
     Из-за большого количественного состава встреча президента с парламентариями от партии 
власти для удобства была проведена в два этапа. Вначале Егор Борисов встретился с 
единороссами, избранными по партийному списку, затем с теми, кто избран по одномандатным 
округам. «Это первый случай, когда встреча искусственно разделена на две части. Сделано это 
только для удобства, нет никаких разграничений, вы все представляете одну партию», - 
объяснил глава республики. 
     Егор Борисов отметил, что депутаты нового созыва берут на себя ответственность за судьбу 
Якутии на ближайшие годы. «Я бы очень хотел, чтобы депутаты от «Единой России» 
понимали всю полноту этой ответственности. В вашем лице население должно видеть 
конструктивно работающий парламент», – заявил президент. При этом он призвал единороссов 
проводить консолидированную линию, активизировать взаимодействие с избирателями и 
строго соблюдать партийную дисциплину. 
      Далее Егор Борисов подробно рассказал коллегам о текущей социально-экономической 
ситуации в республике и поделился некоторыми проблемными вопросами. 
     «Сегодня перед парламентом республики стоят очень серьезные задачи. Вы должны 
рассмотреть и принять закон о государственном бюджете республики на 2014 год и 
финансовые планы на 2015-2016 годы. Это очень ответственная работа», – подчеркнул 
президент. 
     Также он коснулся организационных вопросов, связанных с началом деятельности 
Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) V созыва. 
    «В руководстве постоянных комитетов и собственно парламента обязательно должны быть 
представлены разные политические силы, получившие депутатские мандаты», - обозначил 
свою позицию Егор Борисов. 
     Вечером глава республики также принял участие в первом заседании фракции Якутского 
регионального отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия». 
     В ходе мероприятия были одобрены кандидатуры для последующего выдвижения 
Александра Акимова на должность члена Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации – представителя от Государственного Собрания (Ил Тумэн) РС(Я), 
Александра Жиркова на пост спикера республиканского парламента. 
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     Завершая встречу, Егор Борисов еще раз поздравил собравшихся однопартийцев и пожелал 
всем удачи в дальнейшей работе. www.egorborisov.ru. 

 ЕГОР БОРИСОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ДЕПУТАТСКИМИ ГРУППАМИ В ИЛ 
ТУМЭНЕ 

Якутск. Егор Борисов 1 октября продолжил серию рабочих встреч с выигравшими 
сентябрьские выборы депутатами Госсобрания (Ил Тумэн). 
     Глава республики пообщался с членом народной партии «За женщин России» Гульсум 
Бейсембаевой, а также с группой депутатов, представляющих в парламенте республики 
Коммунистическую партию Российской Федерации. 
      В ходе встречи Егора Борисова с народным депутатом Якутии по Мирнинскому 
избирательному округу Гульсум Бейсембаевой собеседники обсудили происходящие в 
последнее время изменения в обществе, поговорили о роли и месте народной партии «За 
женщин России» в этих изменениях, а также о других важных вопросах общественно-
политической жизни республики. 
     На встрече с коммунистами президент Якутии заметил, что в составе парламентской 
фракции КПРФ произошло заметное обновление. Действительно, из пяти коммунистов, 
избранных в Ил Тумэн по итогам выборов 8 сентября, только Виктор Губарев представлял 
партию в республиканском парламенте прошлого созыва. 
     Егор Борисов уверен, что, несмотря на критику оппонентов, принятие новой избирательной 
системы в республике было правильным шагом. В Якутии много достойных людей, а в 
публичной политике нужны новые лица со свежими взглядами на будущее родного края, 
считает президент. 
    В ходе беседы с членами фракции КПРФ Егор Борисов не стал изменять устоявшейся 
практике подобных встреч с депутатами прошлого созыва и вкратце рассказал о текущем 
положении дел в республике. 
   По оценке Егора Афанасьевича, ситуация сегодня складывается неоднозначная. Встроенная в 
общую экономику страны экспортно-ориентированная экономика Якутии сильно зависит от 
конъюнктуры мировых рынков. И те негативные тенденции, которые существуют сегодня в 
глобальном масштабе, оказывают серьезное влияние и на состояние промышленных отраслей 
республики. 
     Тревогу Егора Борисова вызывают итоги летней навигации. Низкий уровень воды в 
верховьях Лены вынудил перевозчиков оставить тысячи тонн жизненно важных для населения 
и предприятий грузов в порту Осетрово. Тяжелейшее положение сложилось с северным 
завозом на Индигирку. Засуха в Западной Якутии и летние паводки в заречье и на северо-
востоке республики также заставили пойти на очень большие дополнительные затраты 
республиканского бюджета. 
      Тем не менее темпы роста экономики Якутии сохраняются, увеличивается заработная 
плата, сохраняется уровень инвестиций в промышленность, достаточно уверенно чувствует 
себя сельское хозяйство. В конструктивном ключе развиваются отношения с федеральным 
центром. Продолжается передача на муниципальный уровень отдельных государственных 
полномочий, что повышает роль муниципалитетов. 
      На встрече президента с депутатами от КПРФ речь шла и о предстоящей первой 
организационной сессии Государственного Собрания (Ил Тумэн). Егор Борисов поделился 
своим мнением о том, что в руководстве законодательного органа имеют право быть 
представлены разные политические силы республики, прошедшие в парламент. Президент 
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полагает, что пост одного из трех заместителей председателя Госсобрания (Ил Тумэн) вполне 
мог бы занять представитель КПРФ. 
     Напомним, что завоевавшая подавляющее большинство мандатов в парламенте Якутии 
партия «Единая Россия» на своей конференции решила выдвинуть на пост спикера своего 
однопартийца Александра Жиркова. Лидер фракции КПРФ Виктор Губарев заверил Егора 
Борисова, что коммунисты поддержат эту кандидатуру. www.egorborisov.ru. 

 НАЧАЛОСЬ ПЕРВОЕ ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОБРАНИЯ (ИЛ ТУМЭН) НОВОГО СОЗЫВА 

Якутск. Сегодня началось первое заседание пленарного заседания парламента нового 
созыва.   
      Согласно регламенту перед открытием пленарного заседания выступил глава республики 
Егор Борисов. «Новый состав парламента видится мне не менее сильным, чем прошлый. Есть 
преемственность. 20 опытных депутатов продолжат работать в парламенте. Есть новые 
депутаты. Надеюсь, что их честолюбие будет выше меркантильных целей. Деятельность 
парламента направлена на развитие Якутии и благосостояние его жителей. Мне хотелось, 
чтобы каждый из вас не забывал об этом», - сказал глава Якутии. Кроме того, он отметил, что 
парламент — это не место для публичного самоутверждения и увеличения политического веса. 
Слова должны подтверждаться делом. Работа в парламенте — это кропотливый 
законотворческий труд, глубокий анализ, постоянная вдумчивая работа, инициативность, 
ответственность и цель работы найти разумные реальные решения проблем в интересах 
республики. «Наши цели должны быть едиными, способы — эффективными. Желаю 
целеустремленности, напористости. В добрый путь», - завершил такими словами обращение к 
депутатам президент республики. 
     Регистрацию прошли 65 народных депутатов из 70. Таким образом правомочие для работы 
пленарного заседания Госсобрания (Ил Тумэн) имеется. До избрания спикера парламента 
пленарное заседание открыл старший по возрасту народный депутат Василий Власов, 
представитель партии «Справедливая Россия». Он пожелал, чтобы работа нового созыва 
парламента была эффективной, непротиворечивой. 
      Василий Власов ознакомил с повесткой заседания и регламентом. Отметим, что в повестке 
обозначено 11 вопросов. 
    До начала работы избран секретариат в составе трех человек: Алина Винокурова (КПРФ), 
Владимир Атаманченко («Единая Россия»), Жанна Егорова («Справедливая Россия»). 
      Далее выступил председатель ЦИК республики Анатолий Кривошапкин, который 
ознакомил с итогами выборов. Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 СПИКЕРОМ ПАРЛАМЕНТА ЯКУТИИ ИЗБРАН АЛЕКСАНДР ЖИРКОВ 
Якутск. Председателем Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха 

(Якутия) пятого созыва 2 октября избран народный депутат Александр Жирков. Его 
кандидатуру выдвинула фракция партии «Единая России». Отметим, что других 
кандидатур не было объявлено. 
     Из 68 выданных бюллетеней в урне для голосования оказалось 67. За кандидатуру 
Александра Жиркова проголосовали 50 депутатов, против — 16, воздержался 1 депутат. 
     Александр Николаевич Жирков родился 1 января 1956 года в Ольтехском наслеге Усть-
Алданского района Якутской АССР. Образование высшее, кандидат исторических наук, 
доцент. В 1981 г. окончил с отличием исторический факультет ЯГУ, в 1984 г. – аспирантуру. 
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До службы в рядах Советской Армии работал рабочим совхоза «Лена». 
      С 1984 г. по 1993 г. – на преподавательской и журналистской работе. 
     С 1993 г. по 1997 г. – народный депутат Палаты Представителей Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) РС(Я) I созыва, председатель комитета по делам науки, образования, 
культуры, здравоохранения и молодежи. 
      С 1998 г. по 2002 г. – народный депутат Палаты Представителей Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) РС(Я) II созыва, председатель комитета по науке, образованию, 
здравоохранению и культуре. 
      С 2003 г. по 2008 г. – Председатель постоянного комитета Государственного Собрания (Ил 
Тумэн) РС(Я) III созыва по науке, образованию, культуре и средствам массовой информации. 
      С 20 марта 2008 г. - заместитель Председателя Государственного Собрания (Ил Тумэн) 
РС(Я) IV созыва. 
     Народный депутат Государственного Собрания (Ил Тумэн) РС(Я) I, II созывов, народный 
депутат РС(Я) III и IV созывов. 
     Награды и звания: Заслуженный работник народного хозяйства РС(Я), Почетный работник 
общего образования РФ, Почетный гражданин Усть-Алданского, Сунтарского, Момского, 
Горного и Намского улусов. Награжден знаком отличия «Парламент России», почетным 
знаком «За особый вклад в живую природу Якутии», знаком отличия «Гражданская доблесть», 
Почетной грамотой Президиума Верховного Совета ЯАССР, золотой медалью Ревсомола 
Монголии. Лауреат премии Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) 
имени А. П. Илларионова, лауреат премии Первого Всероссийского конкурса краеведческой 
литературы «Наше культурное наследие» за книгу «Василий Васильевич Никифоров-
Кюлюмнюр». Награжден почетной грамотой Жогорку Кенеша Республики Кыргызстан «За 
вклад в развитие межпарламентских связей и активную общественную деятельность». 
Награжден почетной грамотой Правительства Республики Саха (Якутия). Награжден 
юбилейным знаком «380 лет Якутия с Россией». 
     Член Союза журналистов РФ, председатель Национального организационного комитета 
РС(Я) по подготовке и проведению Десятилетия Олонхо, вице-президент Международной 
ассоциации «Эпосы народов Мира». 
     Лауреат Государственной премии Республики Саха (Якутия) имени П. А. Ойунского за 2011 
год. ЯСИА. 

 АЛЕКСАНДР ЖИРКОВ: НЫНЕШНЕМУ ПАРЛАМЕНТУ ПРЕДСТОИТ 
РАБОТАТЬ В НЕПРОСТЫЕ ГОДЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ТУРБУЛЕНТНОСТИ 
Якутск. Народные депутаты Якутии 2 октября 2013 года на первом пленарном 

заседании Госсобрания (Ил Тумэн) пятого созыва избрали Александра Жиркова 
председателем Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия). 
     Кандидатуру Александра Жиркова на должность председателя Государственного Собрания 
(Ил Тумэн) пятого созыва выдвинула фракция политической партии «Единая Россия». С 
информацией о решении фракции выступил руководитель фракции Александр Ноговицын. 
    Предложений об альтернативной кандидатуре спикера Ил Тумэна от других фракций 
партий, представленных в парламенте республики, не поступило. Таким образом, в бюллетень 
для тайного голосования была внесена фамилия Жиркова. 
     В своей речи перед процедурой тайного голосования Александр Жирков обозначил 
некоторые наиболее важные направления деятельности парламента, рассчитанные на 
предстоящий период, исходя из опыта работы первых четырех созывов Госсобрания (Ил 
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Тумэн) и с учетом реалий сегодняшнего дня и тенденций развития парламентаризма в 
Российской Федерации и в Республике Саха (Якутия). 
     Александр Николаевич отметил, что предлагаемые тезисы направлены на повышение 
статуса законодательного, представительного и контрольного органа государственной власти 
нашей республики, на сохранение последовательности и стабильности его деятельности, на 
обеспечение слаженности всей общественно-политической системы республики. 
     «Реалии времени таковы, что нынешнему парламенту, возможно, предстоит работать в 
непростые годы экономической турбулентности. Уже сегодня бюджет Российской Федерации 
подвергается значительным корректировкам, и нам также потребуются дополнительные меры 
бюджетного, финансового реагирования. Мы должны быть готовы к принятию так называемых 
«непопулярных решений», - сказал Александр Жирков, пояснив, что под особым контролем 
парламента будут мероприятия, направленные на оптимизацию и повышение эффективности 
исполнения государственного бюджета республики. 
     Докладчик отметил, что парламентом будет обеспечиваться динамичная реакция на 
изменения в финансовой, экономической и социальной сферах жизни республики. «Будет 
необходима выработка дополнительных механизмов стимулирования развития 
жизнеобеспечивающих отраслей экономики. В этих условиях значительно усилится роль и 
ответственность парламента республики в принятии необходимых законов, в обеспечении 
контроля за их исполнением. При этом и президенту, и правительству, и Государственному 
Собранию (Ил Тумэн) потребуется достаточная воля для исполнения государственных 
обязательств, прежде всего социального характера», - сказал докладчик и добавил, все эти 
меры подразумевают сохранение доверительного, конструктивного сотрудничества с 
президентом и правительством Якутии, взаимодействия со всеми партиями и общественными 
объединениями, с другими институтами гражданского общества.  
      «Нам предстоит принимать законы, сопровождающие стратегические планы государства в 
социально-экономическом развитии республики, при этом не забывая о защите собственных 
интересов в области социального партнерства с бизнесом, экологического благополучия, 
земельных отношений, интересов местного населения и коренных малочисленных народов 
Севера», - сказал Александр Жирков, обращаясь к народным депутатам пятого созыва.   
     Также А. Н. Жирков отметил необходимость уделить внимание повышению качества жизни 
на селе в объявленную пятилетку устойчивого развития села, в частности, принять меры в 
области повышения инвестиционной привлекательности, по созданию четких механизмов 
государственно-частного партнерства, стимулов для внедрения инструментов планирования и 
управления в местном самоуправлении. Он призвал местные власти быть инициативными, а 
депутатам представительных органов власти местного самоуправления воспользоваться 
правом законотворческой инициативы и направлять законодательные инициативы, 
направленные на социально-экономическое развитие улусов и поселений. «Мы окажем 
содействие в реализации этих проектов для достижения высоких темпов роста и увеличения 
доходов местных бюджетов», - сказал Александр Жирков. 
     Докладчик озвучил планы на дальнейшую работу по взаимодействию с Федеральным 
Собранием Российской Федерации, с Советом законодателей РФ, с Советом руководителей 
законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации в Дальневосточном федеральном округе, а также с Парламентской ассоциацией 
«Дальний Восток и Забайкалье». При этом отметил, что в вопросах законодательства на 
федеральном уровне следует акцентировать внимание на вопросах привлечения инвестиций в 
районы Крайнего Севера и Арктики. 
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     Также Александр Жирков выразил мнение о необходимости принятия мер в решении 
вопросов налогового и тарифного регулирования, в частности, дифференциации налоговых 
платежей в отношении наиболее капиталоемких отраслей экономики нашей республики: 
нефтяной, газовой, других отраслей горнодобывающей промышленности. Такая же гибкая 
тарифная политика, по мнению докладчика, необходима в энергетике и транспорте, в 
инновационных отраслях производства. 
    «Законодательные инициативы, с которыми мы выходим на федеральный уровень, должны 
быть системными и последовательными, мы должны быть настойчивыми в их сопровождении, 
в том числе в привлечении поддержки других субъектов права законодательной инициативы», 
- обратился Александр Жирков к вновь избранным народным депутатам республики  пятого 
созыва. 
     В числе важнейших для республики Александр Жирков назвал вопрос о выборах высшего 
должностного лица республики и напомнил, что в прошлом году депутатами четвёртого созыва 
была восстановлена норма Конституции (Основного закона) Республики Саха (Якутия) о 
прямых выборах высшего должностного лица республики, принят закон «О выборах главы 
Республики Саха (Якутия)». «Государственное Собрание (Ил Тумэн) пятого созыва станет 
гарантом проведения выборов главы нашей республики непосредственным волеизъявлением 
граждан на основе всеобщего равного и прямого избирательного права», - подчеркнул 
докладчик. 
     «В целом мы обязаны сохранить достигнутые темпы развития в экономике и социальной 
сфере, продолжить решение долгосрочных задач и проектов. Особо важно сохранить и 
упрочить общественно-политическую стабильность в обществе, и Государственное Собрание 
(Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) будет выступать определяющим фактором этой 
стабильности. В парламенте сохраняется многопартийность, определенная степень 
политической конкуренции. В развитии правового поля республики непременным условием 
остается качество принимаемых законов, обеспечение законотворческой эффективности всего 
депутатского корпуса, расширение публичности и открытости парламентской деятельности», - 
сказал Александр Жирков. 
     Завершая выступление, он отметил, что быть народным депутатом – большая 
ответственность, так как эта работа направлена на благо родной республики, на оправдание 
доверия избирателей. «Каждый депутат должен стремиться быть  образцом исполнения своих 
депутатских полномочий, иметь хорошую репутацию, высокие профессиональные качества, 
твердую и понятную людям гражданскую позицию. Во главу угла своей деятельности ставить 
законность, руководствоваться Конституцией Российской Федерации и Конституцией 
(Основным законом) Республики Саха (Якутия), федеральными и республиканскими законами, 
чтобы всецело оправдать правовой статус народного депутата как выразителя интересов 
главного источника государственной власти в республике – народа Республики Саха (Якутия). 
Наша общая задача в том, чтобы сделать Республику Саха (Якутия) экономически 
высокоразвитым регионом с соответствующим уровнем социальной обеспеченности 
населения, регионом общественно-политической стабильности», - резюмировал Александр 
Жирков. ЯСИА. 

 ПЕРВЫМ ВИЦЕ-СПИКЕРОМ ПАРЛАМЕНТА ЯКУТИИ ИЗБРАН АНАТОЛИЙ 
ДОБРЯНЦЕВ 

Якутск. Первым заместителем председателя Государственного Собрания (Ил Тумэн) 
Республики Саха (Якутия) пятого созыва избран народный депутат Анатолий 
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Добрянцев. 
      Его кандидатуру от имени фракции партии «Единой России» выдвинул народный депутат 
Александр Ноговицын. Предложение поддержали народные депутаты Александр Ким-Кимэн и 
Александр Акимов. Отметим, что других кандидатур не было. 
     Из 68 бюллетеней в урне для голосования оказалось 68 бюллетеней. За него проголосовали 
64 депутата, против — 4, воздержавшихся нет. ЯСИА. 

 ВИЦЕ-СПИКЕРОМ ПАРЛАМЕНТА ЯКУТИИ ИЗБРАНА ОЛЬГА МАКИЕНКО 
Якутск. Заместителем председателя Государственного Собрания (Ил Тумэн) 

Республики Саха (Якутия) пятого созыва избрана народный депутат Ольга Макиенко. 
     Фракция партии «Единая Россия» выдвинула кандидатуру народного депутата Ольги 
Макиенко. Другие партии не выдвинули своих кандидатов на этот пост. 
      Для тайного голосования в бюллетень было внесено имя единственного кандидата. 
     Из 68 бюллетеней, в урне для голосования оказалось 68 бюллетеней. За Ольгу 
Макиенко проголосовали 58 депутатов, против — 8, воздержались двое. ЯСИА. 

 ПАРЛАМЕНТАРИИ ИЗБРАЛИ СЕКРЕТАРИАТ ПЕРВОГО ПЛЕНАРНОГО 
ЗАСЕДАНИЯ ИЛ ТУМЭНА 

Якутия. Парламентарии республики 2 октября 2013 года избрали секретариат 
первого заседания Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) 
пятого созыва. 
     По предложению народного депутата Якутии Гаврила Парахина в состав секретариата 
вошли народные депутаты республики пятого созыва Владимир Атаманченко от партии 
«Единая Россия», Алина Винокурова – от Якутского регионального отделения политической 
партии «Коммунистическая партия Российской Федерации» и Жанна Егорова от партии 
«Справедливая Россия». 
     Напомним, что секретариат организует ведение стенограммы и протокола пленарного 
заседания, регистрирует депутатские запросы, вопросы, справки, сообщения, заявления, 
предложения и другие материалы, сообщает пресс-служба Ил Тумэна. ЯСИА. 

 ИЗБРАНА МАНДАТНАЯ КОМИССИЯ ПЕРВОГО ПЛЕНАРНОГО 
ЗАСЕДАНИЯ ИЛ ТУМЭНА 

Якутия. Парламентарии республики 2 октября 2013 года избрали мандатную 
комиссию первого заседания Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха 
(Якутия) пятого созыва. 
      В состав мандатной комиссии вошли народные депутаты Республики Саха (Якутия) пятого 
созыва Пётр Аммосов, Александр Дудников, Семён Иванов, Юрий Николаев и Марфа 
Филиппова. 
     Согласно регламенту парламента республики, мандатная комиссия первого заседания 
Госсобрания (Ил Тумэн) докладывает о результатах выборов депутатов согласно материалам 
Центральной избирательной комиссии Якутии, сообщает Государственному Собранию о 
письмах и жалобах о допущенных в избирательных округах нарушениях порядка проведения 
выборов депутатов. 
     Кроме этого, мандатная комиссия представляет для утверждения Ил Тумэном проект 
постановления о подтверждении полномочий народных депутатов Якутии, которое будет 
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приниматься открытым голосованием большинством голосов от числа избранных депутатов, 
сообщает пресс-служба Ил Тумэна. ЯСИА. 

 ПОЛНОМОЧИЯ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) 
ПЯТОГО СОЗЫВА ПОДТВЕРЖДЕНЫ 

Якутия. На первом пленарном заседании Государственного Собрания (Ил Тумэн) 
республики, состоявшемся 2 октября 2013 года, подтверждены полномочия народных 
депутатов Республики Саха (Якутия) пятого созыва, избранных в Единый день 
голосования 8 сентября 2013 года в Государственное Собрание (Ил Тумэн) Якутии. 
     С информацией о результатах выборов в Государственное Собрание (Ил Тумэн) пятого 
созыва, прошедших в Единый день голосования 8 сентября текущего года, выступил 
председатель мандатной комиссии первого пленарного заседания Госсобрания (Ил Тумэн) 
пятого созыва Юрий Николаев. 
     Напоминаем, что статус народных депутатов республики получили 70 депутатов: 35 из них 
избраны по одномандатным округам, 35 – по республиканским избирательным округам. Из 70-
ти народных избранников 51 является представителем партии «Единая Россия», 9 – партии 
«Справедливая Россия», 5 – КПРФ, 1 – ЛДПР, 1 – партии «За женщин России», 3 – 
самовыдвиженцами. 
     Если рассмотреть распределение мест в Государственном Собрании (Ил Тумэн) V созыва, 
то 73% - у партии «Единая Россия», 13% - у «Справедливой России», 7% - у КПРФ, 4% - у 
самовыдвиженцев, 2% - у ЛДПР, 1% - у партии «За женщин России». 
     Гендерный состав народных депутатов пятого созыва: 11 женщин и 59 мужчин. 
    «45 народных депутатов (64%) проживают в Якутске, 5 парламентариев – в Мирнинском 
районе, 3 народных избранника – в Нерюнгринском районе, 2 – в Мегино-Кангаласском, 2 – в 
Сунтарском, по одному депутату – в Алданском, Амгинском, Верхневилюйском, Вилюйском, 
Намском, Нижнеколымском, Оймяконском, Хангаласском и Усть-Майском районах Якутии. 
Четыре народных депутата проживают в Москве и Московской области. Средний возраст 
депутатов – 49 лет», - сказал Юрий Николаев. 
      Также Юрий Михайлович отметил, что наибольшее количество избранных депутатов – 31 – 
являются работниками производственных отраслей хозяйства, 14 – работниками органов 
государственного и местного самоуправления, 22 – непроизводственных отраслей экономики, 
2 – пенсионерами и 1 – безработным. 34 народных депутата являются руководителями 
предприятий и учреждений. 
      Народные депутаты утвердили Постановление Государственного Собрания (Ил Тумэн) «О 
подтверждении полномочий народных депутатов Республики Саха (Якутия)». Постановление 
Ил Тумэна вступает в силу с момента его принятия. Таким образом, Ил Тумэн пятого созыва 
стал легитимным, сообщает пресс-служба Ил Тумэна. ЯСИА. 

 НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ ЯКУТИИ ВЫБИРАЮТ СПИКЕРА ПАРЛАМЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ 

Якутск. После перерыва началась процедура выдвижения кандидата на пост 
председателя Госсобрания (Ил Тумэн). Фракция партии «Единой России» выдвинула 
кандидатуру Александра Жиркова. Отметим, что других кандидатур не было объявлено. 
      Александр Жирков произнес короткую речь, в которой он сказал, что нынешнему составу 
парламента придется работать «в непростых условиях экономической турбулентности». Также 
он подчеркнул, что парламент будет работать эффективно, слаженно, упор будет сделан на 
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повышение качества жизни жителей Якутии, в частности селян. 
      Сейчас идет процедура голосования, в которой участвует 65 народных депутатов из 70. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 АНАТОЛИЙ КРИВОШАПКИН РАССКАЗАЛ ОБ ОБЩИХ ИТОГАХ ВЫБОРОВ 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РЕСПУБЛИКИ 

Якутия. В начале своего доклада «Об общих итогах выборов народных депутатов 
Республики Саха (Якутия) 8 сентября 2013 года» председатель Центральной 
избирательной комиссии Республики Саха (Якутия) Анатолий Кривошапкин поздравил 
вновь избранных парламентариев пятого созыва с победой на выборах, при этом 
отметив, что прошедшая избирательная кампания была очень сложной. 
      8 сентября 2013 года вместе с выборами народных депутатов Якутии пятого созыва 
состоялись выборы 19 глав муниципальных районов, депутатов 23 представительных органов 
муниципальных районов, 15 глав поселений и дополнительные выборы двух депутатов 
представительного муниципального района «Верхоянский улус (район)», дополнительные 
выборы 16 депутатов представительных органов в восьми муниципальных образованиях 
поселений. 
      Анатолий Кривошапкин сообщил, что выборы состоялись при достаточно высокой явке 
избирателей (45,49%). Как обычно, по сравнению с городским населением, активное участие в 
выборах приняли жители северных и сельских районов. Из представленного парламентариям 
слайда видно, что высокая явка избирателей в Анабарском (90,1%), Оленёкском (87,9%), 
Амгинском (79,5%), Момском (79,3%), Эвено-Бытантайском (76,2%) и Усть-Алданском 
(74,8%) улусах. В то же время проценты явки на выборы в Нерюнгринском районе – 26,9%, в 
Мирнинском – 31,5%, городе Якутске – 34%. 
     Острая выборная борьба отмечена на выборах глав муниципальных районов. «В среднем на 
один мандат должности главы МР претендовало в среднем более четырех претендентов. Из 
девяти глав муниципальных районов,  выдвигавшихся на следующий срок, повторное доверие 
получили только пять глав», - сказал Анатолий Кривошапкин. Среди рекордсменов – 
Александр Иванов, получивший 73,19% голосов жителей Оленекского улуса, Вячеслав 
Сергеев, заручившийся поддержкой 68,83% избирателей Верхнеколымского улуса, и Юрий 
Боярский – глава Усть-Майского района (67,96%). 
    Ещё более острой была борьба на выборах 15 глав поселений, где на каждый мандат главы 
поселения претендовало более пяти кандидатов. 
     В результате выборов депутатов представительных органов муниципальных районов 
избрано всего 452 депутата в 22 представительных органах улусов республики. 
     «Рассмотрев протоколы ЦИК и всех 35 окружных избирательных комиссий о результатах 
выборов народных депутатов республики по республиканскому и по одномандатным 
избирательным округам, 18 сентября 2013 года Центральная избирательная комиссия Якутии 
установила, что выборы народных депутатов 8 сентября 2013 года везде состоялись и были 
проведены в соответствии с действующим избирательным законодательством и календарным 
планом предвыборных мероприятий», - подчеркнул глава республиканского Центризбиркоома. 
       Выборы организовывали 14 членов ЦИК Якутии, 296 членов в 35 территориальных 
избирательных комиссиях, 164 члена ОИКов, 6 377 членов в 803 участковых избиркомах. 
      Наблюдение за ходом голосования и подсчетом голосов избирателей осуществляли 3 579 
наблюдателей от кандидатов и избирательных объединений и 2 154 члена избирательных 
комиссий с правом совещательного голос. 
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     «В соответствии с законом выборы по республиканскому избирательному округу проводила 
ЦИК Республики Саха (Якутия). Были зарегистрированы партийные списки 15 избирательных 
объединений, в списках которых было 766 кандидатов. Определением Верховного Суда РФ от 
23 августа 2013 года удовлетворено заявление РО ПП «Справедливая Россия» в Якутии о 
признании незаконным постановления ЦИК республики от 12 июля 2013 года № 22/6-5 «О 
регистрации республиканского списка кандидатов в народные депутаты Республики Саха 
(Якутия) пятого созыва, выдвинутого Якутским региональным отделением в Республике Саха 
(Якутия) Всероссийской политической партии «Аграрная партия России». Постановлением 
ЦИК Якутии от 3 сентября 2013 года «Об исполнении Определения Верховного Суда 
Российской Федерации» было принято решение о вычёркивании из избирательного бюллетеня 
для голосования по республиканскому округу всех строк в графе «1», включая эмблему 
политической партии «Аграрная партия России». Таким образом, в избирательном бюллетене 
по республиканскому округу осталось 14 избирательных объединений» - сказал Анатолий 
Кривошапкин. Больше всех кандидатов – 128 – выдвинула ЯРО ВПП «Единая Россия», 118 – 
«Справедливая Россия», 95 – КПРФ. 
    По итогам голосования голоса распределились следующим образом: за партию «Единая 
Россия» отдали свои голоса 47,41% избирателей, партия одержала победу в 767 избирательных 
участках из 803; за Якутское РРО политической партии «КПРФ» проголосовали 12,82 % 
избирателей, они набрали наибольшее число голосов «за» в 6 избирательных участках, за 
партию «Справедливая Россия» в Якутии проголосовали 16,01 % избирателей и в 21 
избирательных участках они набрали наибольшее число голосов «за». «Либерально-
демократическая партия России» заручилась поддержкой 6,3% населения Якутии. 
     «Хотя партия «Гражданская платформа» получила поддержку всего 4,93%  от общей 
численности избирателей и не приняла участие в распределении мандатов, но зато набрала 
наибольшее количество голосов избирателей в семи избирательных участках республики: на 
одном участке в Олекминском улусе, в Оймяконском улусе и на пяти участках Таттинского 
улуса», - рассказал Анатолий Денисьевич. 
     «Таким образом, только три избирательных объединения преодолели 7-процентный барьер, 
а ЛДПР передан один мандат в соответствии с законом, так как он получил 6,30%. В результате 
распределения «Единой России» достались 22 мандата, «КПРФ» - 5, «Справедливой России» - 
7 мандатов, ЛДПР – 1 мандат», - отметил докладчик. 
    Окружными избирательными комиссиями всего по всем 35 избирательным округам были 
выдвинуты 203 кандидата в народные депутаты республики:136 – от избирательных 
объединений, 67 – самовыдвиженцы. До дня голосования по различным причинам свои 
кандидатуры сняли 33 кандидата. Таким образом, в бюллетени для голосования были 
включены фамилии 170 кандидатов. По результатам голосования 8 сентября 2013 года 
окружные избирательные комиссии по всем 35 избирательным округам признали выборы 
состоявшимися и действительными. Народными депутатами Республики Саха (Якутия) 
зарегистрированы все 35 народных депутатов, избранных по одномандатным избирательным 
округам. 
    Анатолий Кривошапкин выразил мнение, что новая редакция закона «О выборах народных 
депутатов Республики Саха (Якутия)» по регионализации партийного списка себя оправдала, и 
в состав парламента вошли новые люди, получившие доверие избирателей по территориям 
избирательных округов. «При этом соблюдена преемственность. Так, из 70 народных 
депутатов 20 вновь избраны из состава парламента четвертого созыва», - подчеркнул глава 
республиканского Центризбиркома. 
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    Если посмотреть по гендерному составу, то в новом составе – 11 женщин. Средний возраст 
народных депутатов пятого созыва составил, по подсчётам ЦИК, 49 лет. «В том созыве 
средний возраст был 48 лет», - заметил Анатолий Кривошапкин. 
      В завершение доклада председатель Центральной избирательной комиссии пожелал 
народным избранникам успешного выполнения почетных и ответственных обязанностей 
народного депутата, плодотворной деятельности в высшем законодательном, 
представительном органе республики. Также Анатолий Кривошапкин выразил искреннюю 
признательность всем республиканским и местным органам власти, правоохранительным 
органам, общественным организациям, редакциям и журналистам средств массовой 
информации, предприятиям транспорта, связи и всем, кто активно и добросовестно 
содействовал проведению выборов в Республике Саха (Якутия). 
     От имени Государственного Собрания (Ил Тумэн) пятого созыва председательствующий на 
первом пленарном заседании Василий Власов выразил слова благодарности Анатолию 
Кривошапкину и Центральной избирательной комиссии Республики Саха (Якутия) за 
плодотворную работу, сообщает пресс-служба Ил Тумэна. ЯСИА. 

 Экономика 
 В ЯКУТИИ ПЕРЕВЫПОЛНЕН ПЛАН СБОРА КАРТОФЕЛЯ И ЗЕРНОВЫХ 

КУЛЬТУР 
Якутия. Субсидии на поддержание почвенного плодородия, внесение минеральных 

удобрений, приобретение семян, производство зерна, картофеля, овощей и другие меры 
господдержки способствуют повышению производственных показателей и организации 
сезонных работ, сообщает Минсельхоз Якутии. 
     Так, в ходе уборочной кампании республики, которая еще не завершена, собрано 8539 тонн 
зерновых культур (112,4 % от плана), 72183 тонн картофеля (100,4%). Собрано 26490 тонн 
овощей (78,7 %) от заданного плана, в том числе капусты – 8624,2 тонны, моркови – 4496,39 
тонны, свеклы – 3297,3 тонны и других овощей – 2470,9 тонны.  
     По объемам валового сбора картофеля лидируют город Якутск – 10270 тонн (127,5%) и 
Олекминский улус – 10 201 тонн (97%). Далее идут Ленский район – 7677 тонн (103%) и 
Хангаласский улус – 7374 тонн (104,60%). Неплохие показатели и у Мегино-Каналасского 
улуса, где собрано 4885,5 тонны картофеля (98,5%) и у Намского улуса – 4838 тонн картофеля 
(110,6%).  
     По уборке зерновых культур бессменным лидером остается Амгинский улус - 4147 тонн, 
или 108,6%. Всего же план сбора зерновых культур по республике составляет 7600 тонн.  
     По сбору овощей самый высокий показатель у города Якутска, где собрано 5993,4 тонны 
овощей, или выполнено 104,5% от плана. ЯСИА. 

 Общество 
 КОЛИЧЕСТВО НАРУШЕНИЙ ПРИРОДООХРАННОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В ЯКУТИИ ЗНАЧИТЕЛЬНО УМЕНЬШИЛОСЬ 
Якутск. Экологи Якутии подвели итоги работы за девять месяцев текущего года. За 

это время проведено 3194 контрольно-надзорных мероприятия, в том числе плановые — 
1009, внеплановые — 777 и рейды — 1408. Эти цифры были озвучены на состоявшейся 
коллегии Минохраны природы Якутии. 
     Как сообщила руководитель отдела госэконадзора, мониторинга и экологической 
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экспертизы Минохраны природы Вера Степанова, из год в год количество проводимых 
контрольно-надзорных мероприятий увеличивается. Так, в этом году таких мероприятий было 
проведено на 7 % больше, чем в прошлом году. Также увеличились количество и сумма 
наложенных штрафов. Предъявлено 1240 штрафов на сумму 7501,45 тысячи рублей, из них 
взыскано 865 на сумму 5216,55 тысячи рублей. Кроме того, в суд направлено 10 исков на более 
9 млн рублей, из них взыскано 6 исков на сумму более 5 млн рублей. 
     Между тем выявление нарушений в этом году значительно снизилось по сравнению с 
прошлым годом — 1794 нарушения против 2 179. Это свидетельствует о том, что юридические 
и физические лица стали меньше нарушать и придерживаться требований природоохранного 
законодательства. 
    В структуре нарушений лидирующие позиции занимают неправомерное обращение с 
опасными отходами, загрязнение атмосферного воздуха и неуплата штрафов и исков за 
негативное воздействие на окружающую среду. 
      Особое внимание экологов обращено на территории, где свою деятельность ведут крупные 
промышленные предприятия. В рамках госпрограммы об охране окружающей среды, 
рассчитанной на 2012-2016 годы, в прошлом году впервые проведены контрольно-надзорные 
мероприятия с проведением экологического мониторинга на местах крупных промышленных 
объектов, в частности золотодобывающих и горнодобывающих предприятий. Рейды 
проведены совместно с Госкомитетом по недропользованию, лесничествами и другими 
заинтересованными ведомствами. 
     Основное беспокойство экологов связано с хвостохранилищами обогатительных фабрик, 
расположенных на территории Усть-Янского и Мирнинского районов Якутии. Как отметила 
директор ГБУ РС(Я) «Республиканский информационно-аналитический центр экологического 
мониторинга» Лена Волкова, здесь продолжаются фиксироваться высокие уровни загрязнений 
рек, куда сбрасываются отходы. Но прогноз утешительный, поскольку надзорные мероприятия 
и постоянный мониторинг ситуации дали положительные результаты. Кроме того, Минохраны 
природы и правительство республики в 2013 году обосновали предложение о необходимости 
включения в федеральную целевую программу мероприятий по ликвидации трех проблемных 
хвостохранилищ, которое направлено в Министерство природных ресурсов РФ. 
      Постоянным контролем охвачены 9 гидротехнических сооружений Якутии, 37 
канализационно-очистных объектов в 10 районах Якутии, 31 предприятие золотодобычи, 37 
водных объектов в зоне влияния магистрали ВСТО, 9 водотоков, пересекаемых железной 
дорогой Томмот — Кердем — Нижний Бестях. Также ведется мониторинг водных объектов на 
местах запланированного строительства крупных промышленных объектов (Эльконской ГМК, 
каскад ГЭС на реке Тимптон). Под наблюдением экологов находятся места размещения и 
хранения нефтепродуктов, стоянки судов, пирсы, причалы, склады. 
     Экологические ведомства Якутии намерены в дальнейшем усилить контроль и 
совершенствовать систему госнадзора в области охраны природных ресурсов. Валерия 
Торговкина, ЯСИА. 

 ЯКУТСК ОТМЕЧАЕТ ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ 
Якутск. С 1 по 10 октября в Якутске под девизом «Славим возраст золотой» проходят 

мероприятия, посвященные Международному дню пожилых людей. 
     14 декабря 1990 года на Генеральной Ассамблее ООН было принято считать 1 октября 
Международным днем пожилых людей. С тех пор праздник широко отмечается во всем мире. 
      В Якутске в эти дни традиционно проводятся культурные мероприятия — концерты в 
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домах-интернатах, тематические вечера, праздничные концерты для пожилых граждан в 
округах и пригородах, встречи старшего поколения с учащимися школ, молодежью, 
предоставляются социальные услуги. 
      1 октября в окружной администрации Якутска прошла встреча заместителя главы по 
социальным вопросам Евдокии Евсиковой с Высшим советом старейшин города. 
     Евдокия Ивановна поздравила старейшин и всех пожилых горожан с праздником от имени 
главы города Айсена Николаева и окружной администрации Якутска. 
     - День пожилых людей — это праздник мудрости и праздник добра. Надо сказать, что в 
республике и в нашем городе особенно люди пожилого возраста занимают очень активную 
позицию и всегда принимают участие во всех городских мероприятиях. Такими людьми нужно 
гордиться. И мы, молодое поколение, стараемся на вас равняться, брать пример. Мы знаем, 
сколько вы всего доброго сделали для нашего Якутска, для нашей республики. Этот праздник 
был очень нужен для того, чтобы еще раз обратить внимание на людей преклонного возраста, а 
также оказать им внимание и поддержку, - подчеркнула Евдокия Ивановна. 
     Она отдельно поздравила руководителя Совета старейшин Станислава Викторовича 
Поморцева с высокой наградой – орденом «Полярная звезда», врученным в День 
государственности республики. 
    О мероприятиях в рамках декады рассказал Семен Матвеев, руководитель Управления 
социальной защиты населения и труда Якутска. 
     С 1 по 10 октября в Управлении Пенсионного фонда (ул. Орджоникидзе, 23) и в Управлении 
социальной защиты населения и труда Якутска (пр. Ленина, 4/1) пройдут Дни открытых 
дверей, где пожилые люди получат консультации по предоставляемым социальным услугам. 
     Дни открытых дверей также пройдут в поликлиниках города. Что особенно актуально для 
пожилых людей, которым тяжело передвигаться, будет организовано медицинское 
обслуживание на дому. 
      С 1 по 10 октября для пожилых людей будут предоставляться социальные скидки в 
различных учреждениях. Так, например, Центральная баня предоставит 50% скидку. 
Парикмахерские города также предлагают льготы. 
      В кинотеатрах «Синема-центр» и «Центральный» участникам ВОВ будет предоставлена 
скидка - 100%, пенсионерам при предоставлении льготного удостоверения - 50%. 
      2 октября бесплатное посещение при предъявлении льготного удостоверения предоставит 
Национальный художественный музей РС(Я) (ул. Кирова, 9; Картинная галерея академика А. 
Осипова - ул. Хабарова, 27; Выставочный зал НХМ в здании «Комдрагмет» - ул. Кирова, 12; 
Галерея зарубежного искусства им. М. Ф. Габышева - ул. Петровского, 4). А 3 октября — 
Музей истории и культуры народов Севера им. Е. Ярославского (пр. Ленина, 5/2). 
      2 октября с 12.00-13.00 и с 14.00-15.00 в Центре изучения ушу и цигун «Небесная река» (пр. 
Ленина, 43/1, спорткомплекс ЯНЦ) будут проводиться мастер-классы по основам цигун и 
тайцзицюань (оздоровительная дыхательная гимнастика) для пожилых горожан. 
     3 октября с 11.00 в Республиканском центре национальных видов спорта им. В. Манчаары 
(ул. Кирова, 20/1) пройдут занятия по национальным настольным играм в центре «Модун». 
      В течение месяца для участников ВОВ и ветеранов тыла Советов ветеранов г. Якутска в 
управах будет организована льготная подписка на республиканские и городские газеты, 
сообщает департамент по связям с общественностью, взаимодействию со СМИ, внешним и 
межрегиональным связям. ЯСИА. 
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 ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ, ТЫЛА И ТРУДА ПОЗДРАВИЛИ С 
МЕЖДУНАРОДНЫМ ДНЕМ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ 

Якутск. 1 октября в Доме правительства № 2 с Международным днем пожилых 
людей поздравили ветеранов госслужбы, войны, тыла и труда. 
      Слова благодарности, крепкого здоровья и еще долгих лет жизни от имени руководства 
республики пожелали заместитель руководителя Администрации президента и правительства, 
руководитель секретариата президента Андрей Романов, министр труда и социального 
развития Николай Дегтярев, председатель Совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
вооруженных сил и правоохранительных органов республики Будимир Слепцов. 
     «Люди с возрастом не должны чувствовать себя ущемленными и обделенными. В 
государстве должны быть созданы все условия для равноправного существования всех 
возрастных категорий граждан», - говорили ветераны. 
     Николай Дегтярев сообщил, что правительство республики ведет активную социально-
политическую деятельность по поддержке пожилых людей в Якутии. Поводом для радости 
собравшихся также стало сообщение министра о том, что с 1 октября доплаты к пенсии в 
Якутии увеличились на 6,5 %. «Распоряжение было подписано мной на днях, сейчас ведется 
перерасчет», - сказал он. 
     У приглашенных на встречу появилась возможность высказаться. Пожилые люди 
спрашивали руководителя ведомства о возможности организации социального такси, а также о 
ночлежках для бездомных. «Жалко смотреть на этих бедолаг», - высказался один из ветеранов. 
     Далее собравшихся поздравили артисты якутской эстрады, потом гостей пригласили на 
праздничный фуршет. 
     Мероприятия по празднованию Международного дня пожилых в Якутске продолжаются. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 В ГОСУДАРСТВЕННОМ ТЕАТРЕ ОПЕРЫ И БАЛЕТА СОСТОЯЛСЯ 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ СЛЕТ ВЕТЕРАНОВ 

Якутск. Общественность Якутии поздравила ветеранов с Международным днем 
пожилых людей. 
      На торжественный слет в честь праздника в Государственный театр оперы и балета им. Д. 
К. Сивцева - Суоруна Омоллоона были приглашены представители советов ветеранов из 8 
центральных районов республики, а также города Якутска и пригородов - более 600 человек. 
     Во встрече приняли участие министр труда и социального развития Николай Дегтярев, 
руководитель отделения Пенсионного фонда России по Якутии Георгий Степанов, министр 
сельского хозяйства и продовольственной политики Иван Слепцов, заместитель руководителя 
Фонда социального страхования Энвер Саввинов, заместитель министра здравоохранения 
Антонина Григорьева, заместитель главы г. Якутска Евдокия Евсикова, председатель Совета 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов 
республики Будимир Слепцов и другие. 
     Участники слета выразили огромную благодарность ветеранам за их трудовые подвиги, 
вклад в развитие и процветание республики, воспитание молодого поколения. Николай 
Дегтярев представил доклад о социально-экономическом развитии республики за последние 
годы, Георгий Степанов рассказал о новых пенсионных реформах. 
     Ответное слово от имени пожилых людей держали руководители районных советов, в том 
числе республиканской организации пожилых. Особенно всем понравилось эмоциональное и 
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жизненное выступление руководителя совета ветеранов 1-Хомустахского наслега Намского 
района Михаила Дьяконова. Он попросил руководство не останавливаться на достигнутом и 
продолжить увеличение размера пенсии. Также многих волновал вопрос о присвоении 
ветеранского статуса к так называемым «детям войны», тем, кто родился и вырос в тяжелые 
военные и послевоенные годы. «Здесь необходимо внести изменения на федеральном уровне. 
Мы, со своей стороны, будем выступать за их продвижение», - подчеркнул министр труда и 
социального развития. 
     Приглашенных в этот вечер поздравили артисты эстрады и юное поколение якутян. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 ВЕТЕРАНАМ ЯКУТСКА ВРУЧИЛИ КЛЮЧИ ОТ НОВОЙ МАШИНЫ "УАЗ" 
Якутск. Депутат Государственного Собрания (Ил Тумэн) от Набережного округа 

Якутска Игорь Никитин в рамках празднования Дня пожилых встретился с 
представителями городского Совета ветеранов и передал им ключи от новой машины 
«УАЗ-3962». 
     «В нашей предвыборной программе поддержка ветеранов и молодежи занимала одну из 
ключевых позиций, поэтому в ходе кампании много вопросов было задано именно по этим 
пунктам. На сегодняшний день мы нашли решение для одного серьезного вопроса - 
обеспечения ветеранов транспортом», - прокомментировал депутат, вручив ключи от 
автомобиля председателю совета Михаилу Попову. 
     По словам заместителя председателя городского Совета ветеранов Николая Нестерова, 
вопрос о транспортном средстве был озвучен организацией еще в 2009 году. В то время как в 
столице республики функционирует около 40 ветеранских клубов, а их членам необходим 
автотранспорт для посещения множества мест — от больниц до общественных мероприятий, 
проблема отсутствия машины стояла довольно остро. «До этого была старая «Волга», но всех 
ведь туда не вместишь, в отличие от «уазика», - отметил ветеран. 
     В ходе последовавшей беседы ветераны высказали свои другие пожелания, по большей 
части, касающиеся бытовых сторон жизни. Кроме того, они активно интересовались первым 
пленарным заседанием Государственного Собрания, которое состоится уже завтра, 2 октября. 
Игорь Никитин подробно рассказал о положении дел в новом парламенте республики, а также 
заверил, что работа с ветеранами будет все так же активно вестись. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 ЯКУТИИ НУЖЕН ГЕПАТОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
Якутия. Два дня в конце сентября инфекционисты, гепатологи Якутии на 

двенадцатой по счету гепатошколе говорили о вирусных гепатитах, их диагностике и 
лечении. Нынешняя школа посвящена памяти профессора Марфы Алексеевой, 
основателя школы гепатологов в Республике Саха, много лет занимавшейся проблемами 
гепатитов. 
   Организаторы - Министерство здравоохранения Республики Саха (Якутия), Медицинский 
институт Северо-Восточного федерального университета им. М. К. Аммосова, Якутская 
городская клиническая больница - пригласили для участия в семинарах более пятидесяти 
ведущих инфекционистов, эпидемиологов и терапевтов республики. 
      В работе школы якутских гепатологов приняли участие ученые из Москвы и Санкт-
Петербурга: доктор медицинских наук, профессор СПбГМУ им. академика И. П. Павлова, 
заслуженный деятель науки России, главный инфекционист комитета здравоохранения 
правительства Санкт-Петербурга Аза Рахманова, к. м. н., доцент кафедры терапии и 
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профзаболеваний 1-го МГМУ им. И. М. Сеченова Татьяна Лопаткина (Москва), д. м. н., 
профессор, зав. кафедрой инфекционных болезней ПМГМУ Елена Волчкова (Москва), к. м. н., 
врач-инфекционист Центра по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными 
заболеваниями Кирилл Фадеев (Санкт-Петербург). 
     Республика Саха относится к регионам высокого уровня распространенности вирусных 
гепатитов В, С и Д, с учетом этого и были рассмотрены на семинаре актуальные вопросы 
эпидемиологии, диагностики, лечения и профилактики хронических вирусных гепатитов В, С 
и D, в том числе в стадии цирроза и рака печени. 
     - Сложившаяся эпидемическая ситуация по вирусным гепатитам и их исходам в Республике 
Саха (Якутия), - говорится в резолюции XII гепатошколы, - диктует необходимость внедрения 
в систему организации медицинской помощи новой организационной модели профилактики 
хронических вирусных гепатитов и первичного рака печени. 
     Учитывая важность рассмотренной медико-социальной проблемы, гепатологи внесли в 
резолюцию предложения в адрес Министерства здравоохранения республики о создании на 
базе инфекционного отделения Якутской городской клинической больницы республиканского 
гепатологического центра и разработке республиканской программы «Хронические вирусные 
гепатиты в Республике Саха (Якутия)». 
      О необходимости открытия гепатоцентра говорили и гости. 
      - Работа школы, - поделилась профессор Аза Рахманова, - позволила оценить 
необходимость в высочайшей мере потребность формирования информационно-
гепатологического центра с развитием мобильной бригады… 
     - Уже все регионы имеют такие центры, где сконцентрировано внимание на проблеме 
гепатитов, – добавила Татьяна Лопаткина. - Ведь наши пациенты – это в основном молодые, 
работоспособные люди, вам обязательно надо создавать гепатологический центр. Я могу 
сказать со всей ответственностью, что доктора-гепатологи, инфекционисты в Якутии – очень 
грамотные специалисты, у них налажены контакты с центрами трансплантации, с центрами, 
где можно пройти обследование методиками, которые сюда еще не пришли. Об этом говорит и 
наша школа, которую всем миром здесь поддерживают и лелеют. Вы идете в ногу со временем, 
у вас уже создан регистр больных гепатитом. Я думаю, что следующим шагом будет открытие 
гепатологического центра в республике. 
     Участники гепатошколы говорили о необходимости организации работы специальных 
мобильных бригад на основе семейно-ориентированного подхода к комплексному медико-
социальному мониторингу населения мультидисциплинарной группой специалистов для 
обследования населения, обеспечении комплексного лечения, в том числе 
высокотехнологичной медицинской помощи и диспансеризации лиц, вовлеченных в 
эпидемический процесс. 
     Процесс интенсивного накопления и анализ информации о региональных 
эпидемиологических, клинико-лабораторных особенностях хронических вирусных гепатитов 
невозможен без обобщенной объективной информации об их истинной распространенности. 
Полученные данные будут способствовать принятию управленческих решений, направленных 
на предупреждение распространения вирусных гепатитов В, С и D среди населения 
республики. 
     Я встретилась в перерывах между заседаниями школы с ее участниками, гепатологи 
говорили о разных аспектах профилактики и лечения вирусных гепатитов, о роли вакцинации 
от гепатитов, необходимости приближения ее к старшей возрастной группе, повышении 
вероятности инфицирования с возрастом… 
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   - С возрастом ответ на вакцинацию снижается, кстати, это особенно касается медицинских 
работников, - делится профессор Ольга Волчкова, - поскольку риск инфицирования достаточно 
велик, об этом надо говорить, как и о социальной профилактике, о том, насколько важно не 
допустить вирус в организм, о необходимости соблюдения всех санитарных норм… 
     - С вирусными больными перспектив намного больше, чем с невирусными. Вирусные 
гепатиты, безусловно, излечимы, поэтому все наши школы нацелены на то, чтобы доктора 
были настроены на лечение гепатита, - говорит и другая гостья, Татьяна Лопаткина. - При 
гепатите С – 60% излечения доказано. При гепатите В – хуже, здесь успех лечения ниже, лишь 
30% больных избавляется от вируса, и поэтому там предусмотрена долгосрочная программа 
лечения. 
     Если больной потом не возвращается к наркотикам, к сожалению, говорят гепатологи, этот 
фактор во многих случаях является инициатором, и если больной не характеризуется 
атипичным сексуальным поведениям, то можно быть уверенным в полном его выздоровлении. 
     Лечение хронических вирусных гепатитов современными противовирусными препаратами 
проводится с 2004 года, однако из-за дороговизны препаратов данный вид лечения не может 
применяться в широком масштабе. 
      - В ближайшие пять лет, - поделилась профессор, - к нам придут новые, новаторские генно-
инженерные сложные препараты, которые дают очень высокий процент излечения. 
      Один из семинаров, проведенных Татьяной Лопаткиной, назывался «Трудный больной в 
гепатологии. Клинические разборы». 
      - Кого гепатологи называют «трудным» больным? - спросила я у нее. 
     - Трудный больной - это тот, который уже дошел до цирроза печени, мы его упустили, мы 
его не увидели, он обратился к нам поздно, он плохо переносит лечение, имеет много 
противопоказаний к полноценной терапии, - говорит Лопаткина. - Трудный это и тот, кто имеет 
смешанные варианты поражения печени: алкоголь, два или три вируса, плюс ВИЧ-инфекция, 
например. У него одновременно начинают страдать и другие органы. Таких больных, у 
гепатологов, к счастью, немного, но они в практике все-таки встречаются, и мы с ними 
работаем, ищем пути, как им помочь, улучшить им качество жизни. 
     Участниками XII гепатошколы принято решение внедрить единый электронный регистр 
«Хронические вирусные гепатиты в Республике Саха (Якутия)» на всей территории региона, 
предложено ввести официальную регистрацию HDV-инфекции в учетные данные 
Роспотребнадзора, что позволит предпринять комплекс мер по снижению заболеваемости 
вирусными гепатитами. 
     Якутские инфекционисты намерены и дальше внедрять современные высокоэффективные 
методы диагностики вирусных гепатитов, будет расширен спектр лабораторных исследований, 
а в программу обучения студентов-медиков и практических врачей будут включены 
результаты российских и региональных научно-исследовательских работ российских и 
якутских ученых. 
     - Если человек узнал о том, что инфицирован впервые, каковы его первые шаги? – спросила 
я напоследок у гепатологов. 
    - Если есть какие-то проблемы с печенью, надо сразу же идти к инфекционисту, - убежденно 
говорят они. 
      Это мнение людей, которые знают о гепатитах все, с «ласковым убийцей», как часто 
называют гепатит медики, шутки плохи. Зоя Игнатьева для ЯСИА. 
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 ПФР ОКАЗАЛ ПОМОЩЬ 759 НЕРАБОТАЮЩИМ ПЕНСИОНЕРАМ – 
ЯКУТЯНАМ, ПОСТРАДАВШИМ ОТ ПАВОДКА 

Якутия. В Республике Саха (Якутия) от паводка пострадало 759 неработающих 
пенсионеров, получателей трудовой пенсии по старости и по инвалидности, сообщили 
ЯСИА в отделении ПФР по Якутии. 
     Отделение ПФР по РС(Я) и Министерство труда и социального развития РС(Я), понимая, в 
какое тяжелое положение попали люди, потерявшие свое имущество от паводка, своевременно 
направили дополнительную заявку в Пенсионный фонд России на оказание материальной 
помощи пострадавшим пенсионерам в рамках адресной социальной помощи из бюджета ПФР. 
      Пенсионный фонд России сразу откликнулся на просьбу о помощи и выделил средства на 
социальную программу Республики Саха (Якутия) в размере 6 888,2 тысячи рублей, в том 
числе около 2 894,8 тысячи рублей - на капитальный ремонт жилого корпуса Якутского дома-
интерната для престарелых и инвалидов. 
      Около четырех миллионов рублей направлено на оказание материальной помощи 
пострадавшим от паводка неработающим пенсионерам, получателям трудовой пенсии по 
старости и по инвалидности. На сегодня все денежные средства направлены на лицевые счета 
пострадавших. ЯСИА. 

 РАБОТНИКАМ ДЕТСКИХ САДОВ ВРУЧЕНЫ ГРАНТЫ ИМЕНИ АФАНАСИЯ 
АЗАРОВА 

Якутск. Ко Дню работника дошкольного образования воспитатели и 
обслуживающий персонал семи детских садов Якутска получили гранты «Фонда 
поддержки образовательных учреждений имени Афанасия Азарова». 
       Учредитель Фонда Игорь Никитин гранты вручал лично, посещая номинантов. Во время 
встреч с коллективами детских садов у генерального директора ОАО «Саханефтегазсбыт», 
народного депутата Республики Саха (Якутия) была возможность поближе познакомиться с 
достижениями, а также проблемами каждого дошкольного учреждения. Во время этих встреч 
состоялся продуктивный, емкий диалог, стороны обменивались мнениями по дальнейшей 
совместной работе. 
      Гранты Фонда имени Афанасия Азарова нашли своих обладателей в детских садах № 85 
«Золотой ключик», № 27 «Кораблик», № 29 «Золотая рыбка», № 84 «Искорка», № 10 
«Туллукчаан», № 26 «Кустук», № 77 «Сказка». 
   Работники семи дошкольных и шести общеобразовательных учреждений, а также 
выпускники и родители указанных школ ежегодно номинируются на гранты Фонда Афанасия 
Азарова. 
     Напомним, что, создавая Фонд поддержки образовательных учреждений, Игорь Никитин 
назвал его в честь своего прапрадеда Афанасия Азарова. Более 125 лет назад первый меценат, 
внесший большой вклад в становление системы образования первого Хомустахского наслега 
Намского улуса Якутии, Афанасий Азаров безвозмездно отдал свой сайылычный дом для 
открытия в нем школы. Пресс-служба «Саханефтегазсбыта». 

 В ЯКУТСКОМ ПЕДАГОГИЧЕСКОМ КОЛЛЕДЖЕ ИМ. С. Ф. ГОГОЛЕВА 
ПРОШЛО ПОСВЯЩЕНИЕ В ПЕРВОКУРСНИКИ 

Якутск. Во вторник, 1 октября, состоялось посвящение первокурсников в ряды 
студентов Якутского педагогического колледжа им. С. Ф. Гоголева. 9 групп 
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новоиспеченных студентов с волнением участвовали в традиционной церемонии. 
         Зал до отказа был заполнен первокурсниками. 
      Вступительное слово дали заместителю директора по воспитательной работе Марии 
Поповой, которая поздравила виновников торжества от имени преподавательского состава и 
студенческого самоуправления «Дархан», членами которого являются студенты, желающие 
самовыражаться, быть лидерами в общественной жизни колледжа. 
     Мария Григорьевна вручила сертификаты по итогам конкурса «Путеводитель 
первокурсника», проводимого внутри колледжа. Были названы лучшие по таким номинациям, 
как «За лучшее содержание», «Самая позитивная группа», «За стремление к победе», «За честь 
группы», «За авторский подход», «Самая лучшая защита» и т. д. 
     Затем началась торжественная линейка, на которой новоявленным студентам вручили 
студенческие билеты и зачетные книжки. Директор колледжа Клавдия Копылова с 
напутственными словами вручала старостам групп заветные удостоверения о вступлении в 
студенческую жизнь. За вручением последовало произношение торжественной клятвы 
первокурсника. Студенты, положив руку на сердце, повторяли слова за ведущим мероприятия. 
    Актовый зал огласился звуками песни, исполняемой хором педколледжа под руководством 
Ларисы Тареевой. За выступлением последовали поздравления кураторов и тьюторов групп 
первокурсников: «Нужна культура взаимной любви друг к другу, нужна культура сердца, мы 
клянемся, что наши сердца будут отданы вам». 
     Также выступила студентка музыкального отделения Василиса Мартынова с чудесным 
голосом и начинающий певец Айсан, который очаровал своим пением женскую половину. На 
этом торжественная часть мероприятия подошла к концу, и всех первокурсников пригласили 
на открытие памятника Учителю в Педагогическом институте. 
     Директор Якутского педагогического колледжа им. С. Ф. Гоголева, заслуженный учитель 
РФ и РС(Я), отличник народного просвещения РСФСР, отличник профессионального 
образования РС(Я), стипендиат Международного детского фонда «Дети Саха-Азия», 
обладатель знаков «Гражданская доблесть», «Учитель учителей РС(Я)», «Педагогическая 
династия РС(Я)», кавалер ордена А. С. Макаренко Клавдия Иннокентьевна Копылова 
поделилась с ЯСИА своими впечатлениями: 
    - Наш колледж в России очень знаменит. В 2014 году ему исполнится ровно 100 лет. Также 
наш колледж — лауреат конкурса «100 лучших ссузов России». В этом году на 185 мест 
подали документы 1900 абитуриентов, это означает, что на одно место претендовали 10 
человек. Бывало, что на одно место было целых 14-16 человек, хотя мы никуда рекламу не 
подаем, объявлений не вешаем. Это передается из поколения в поколение. Все нас знают, 
улусы и школы, и родители в том числе. Мы очень радуемся, что они направляют своих детей к 
нам. По моему мнению, это все результат столетнего неустанного труда коллектива колледжа. 
Есть ощущение, что, работая с молодыми, сам становишься молодым. Все взаимно у нас. 
Чисто, искренне и с добрыми намерениями. Кругом аура ответственности, потому что наши 
студенты выбрали очень ответственные профессии. Евдокия Ефимова, ЯСИА. 

 ТЮЗ ЯКУТИИ ГОТОВИТСЯ К НОВОМУ ТЕАТРАЛЬНОМУ СЕЗОНУ 
Якутск. Артисты Театра юного зрителя готовятся к новому театральному сезону. 

Полным ходом идут репетиции нового спектакля для тинейджеров – «По краю…» 
молодого автора Алены Афониной в постановке главного режиссера театра Александра 
Титигирова, который отмечает в этом году 25-летие творческой деятельности. 
     К этому знаменательному событию заслуженный деятель искусств Якутии готовится весьма 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

основательно при непосредственной поддержке руководителей театра Матрены и Алексея 
Павловых, которые всегда идут навстречу пожеланиям своих творческих работников и 
помогают всем, чем могут. 
      С 15 по 19 октября режиссер представит на сцене театра свои лучшие спектакли, которые 
покорили зрителей не только России, но и многих зарубежных стран. Это спектакли 
совершенно разных жанров, но, конечно, превалирует детский репертуар. Режиссер – 
признанный мастер постановок для детей. Недаром Александр Титигиров дважды становился 
обладателем Гран-при и признавался лучшим режиссером самого престижного российского 
театрального фестиваля для детей «Арлекин». А спектакль «Это я – Эдит Пиаф» Н. Мазур 
буквально покорил ценителей театрального искусства Индии и стал откровением для 
пресыщенной театральной публики Вологодского фестиваля малых форм. 
      Александр Титигиров начинал свой творческий путь как актер и режиссер Нюрбинского 
государственного передвижного драматического театра. Поэтому, естественно, его с 
нетерпением ждут на его исторической родине – Нюрбе. Гастроли и чествование в 
Нюрбинском улусе запланированы на декабрь. 
     Открытие нового театрального сезона обещает стать интересным событием в культурной 
жизни Якутска. 
      «Сегодня – 1 октября - Международный день музыки, День пожилых людей, а для нашего 
театра этот день примечателен тем, что сегодня справляет именины наш художественный 
руководитель Алексей Прокопьевич Павлов! В этот замечательный день весь коллектив театра 
по традиции поздравил своих ветеранов и руководителя, пожелал всем творческих успехов, 
здоровья и дальнейшего процветания. Новый сезон! Новые задачи! Новые свершения!», - 
сообщает пресс-центр театра. ЯСИА. 

 ВЫШЕЛ ПЕРВЫЙ НОМЕР ЖУРНАЛА «ШКОЛЬНАЯ ПОРА» 
Якутия. В Якутске начал издаваться детский развлекательно-познавательный 

журнал «Школьная пора», сообщает мэрия Якутска. 
     Целевая аудитория журнала – это дети среднего школьного возраста. Тема первого номера – 
«Лето 2013». Прочитав подборку статей о работе летних детских площадок, лагерей, 
педагогических отрядов, можно узнать много нового и интересного о воспитательной работе 
педагогических коллективов республики. Возможно, кто-то в журнале увидит фото или 
заметку о своих детях, о том, как они этим летом отдыхали, учились и трудились. 
     На страницах первого номера первоклассники стали участниками проекта «Взрослеем 
вместе». Читая журнал, можно открыть новые имена, узнаете о школе, в которой каждую весну 
цветут яблони. 
     Этим летом в республике стартовало Единое детское движение, о том, как все началось и 
кто стоит у его руля, также можно узнать в журнале. Большинство статей, опубликованных в 
печатном издании, написаны сверстниками детей, что делает проект уникальным. 
     В журнале есть рубрика «Родительское собрание», в которой родители делятся опытом 
работы родительского комитета класса, сотрудничества с педагогическим коллективом школы 
и просто опытом воспитания своих детей. ЯСИА. 

 В АДМИНИСТРАЦИИ ХАНГАЛАССКОГО УЛУСА - НОВЫЕ КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 

Покровск. Глава улуса Хангаласского улуса Республики Саха (Якутия) Юрий Зайцев 
1 октября подписал распоряжения о новых назначениях. 
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     Исполняющим обязанности первого заместителя главы улуса назначен Василий Афанасьев, 
ранее занимавший пост руководителя департамента сельского хозяйства улуса. 
     Исполняющей обязанности заместителя главы по социальным вопросам назначена Ирина 
Соколович, работавшая ранее главным врачом Мохсоголлохской ЦУБ, депутат двух созывов 
районного совета депутатов. 
     Исполняющим обязанности заместителя главы по производственным вопросам и развитию 
инфраструктуры назначен  Николай Иванов. ЯСИА. 

 УПРАВЛЯЮЩИЙ ЯКУТСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПЕНФОНДА РОССИИ 
ПОСЕТИЛ ВЕРХНЕВИЛЮЙСКИЙ И ВИЛЮЙСКИЙ УЛУСЫ 

Верхневилюйск. Управляющий якутского отделения Пенсионного фонда России 
Георгий Степанов посетил Верхневилюйский и Вилюйский улусы. 
     Во время встречи Георгия Степанова с главой Верхневилюйского улуса Владимиром 
Поскачиным были обсуждены вопросы социально-экономического развития улуса, 
финансовой и отчётной дисциплины предприятий и организаций, взаимодействия с органами 
местного самоуправления по реализации конституционных прав граждан на пенсионное и 
социальное обеспечение. Управляющий отметил высокую социальную ответственность 
предприятий улуса по обязательному пенсионному страхованию и проинформировал главу о 
том, что в Верхневилюйском районе самые низкие показатели по задолженности по страховым 
взносам в Пенсионный фонд. Собеседники договорились о совместной дальнейшей работе по 
реализации пенсионной реформы. 
    В заключение глава улуса подарил Георгию Степанову книгу о выдающемся 
государственном деятеле Якутии, уроженце Верхневилюйского улуса Исидоре Барахове. 
     В тот же день управляющий отделения провёл урок пенсионной грамотности для 
старшеклассников Верхневилюйской средней школы № 2 им. М. Егорова. Ребята с интересом 
слушали об истории развития пенсионной системы, начиная с Киевской Руси, о современном 
пенсионном законодательстве, накопительных пенсиях и задали интересующие вопросы 
управляющему. 
     Поездка в Вилюйский улус началась со встречи управляющего с главой Вилюйского улуса 
Сергеем Винокуровым, где глава рассказал о развитии производительных сил, реализации 
социальной и жилищной политики, развитии инфраструктуры населённых пунктов улуса. 
Георгий Степанов остановился на вопросах работы межведомственной комиссии при главе 
улуса, взаимодействия органов ПФР с органами местного самоуправления по реализации 
пенсионного законодательства. В ходе встречи управляющий отделения проинформировал о 
переводе бывшего начальника управления Евгения Капитонова на работу в Якутск и 
представил вновь назначенного начальника управления ПФР в Вилюйском улусе Ламинарию 
Федотову. 
     Управляющий отделения принял участие в передаче «Гость студии» студии «Панорама» и 
ответил на многочисленные вопросы по пенсионной реформе, развитии накопительной 
системы пенсионного обеспечения, реализации мер государственной социальной поддержки. 
      На встречах с коллективами управления ПФР в Верхневилюйском и Вилюйском улусах 
были обсуждены вопросы подготовки к реализации изменений в пенсионном 
законодательстве, совершенствовании методов работы с клиентами, внедрении современных 
организационно-технологических моделей в пенсионный процесс. ЯСИА. 
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 В НИЖНЕКОЛЫМСКОМ МУЗЕЕ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ НАРОДОВ 
СЕВЕРА ЗАВЕРШИЛАСЬ «КУРИЛОВСКАЯ ОСЕНЬ-2013» 

Якутия. Программу «Куриловской осени-2013» работники Нижнеколымского музея 
истории и культуры народов Севера Якутии завершили 27 сентября в русской избушке 
на Комарке совместным праздничным мероприятием с Обществом инвалидов. 
      Они встречали своих гостей у избушки в национальной одежде малочисленного народа 
Севера – юкагиров. 
     Развлекательную часть вечера подготовили пропагандисты культуры народов Севера: 
мелодист Макар Курилов, звонкоголосые исполнители песен Прасковья Слепцова и Маргарет 
Клепечина. Они исполнили много песен на якутском, русском, юкагирском, эвенском и 
чукотском языках. Не могла удержаться и не исполнить песню гостья Валентина Казанцева, 
участница народного коллектива «Колымские вечёрки». Под живую музыку пары с 
удовольствием кружились в вальсе. Проникшись песнями Макара Курилова, гости просили 
автора выпустить сборник своих произведений. Слова песен брали за душу, завораживали, 
веселили или вызывали слезы, не оставляя равнодушными слушателями. 
     Викторина с вопросами о творчестве Семёна Курилова, которому посвящена декада 
«Куриловская осень», заставила вспомнить героев и персонажей его произведений. Самый 
юный артист этого вечера Айсен Винокуров (5 лет) исполнил стихотворение Улуро Адо 
(Гавриила Курилова) «Мама», чем заслужил бурные аплодисменты. К сожалению, не смог 
послушать его выступление сам автор. Он прибыл в Нижнеколымский район специально для 
участия в мероприятиях «Куриловской осени», но не смог приехать на Комарок. В этот день он 
должен был срочно улететь в Якутск. 
      Часть программы с викториной была посвящена Дню суверенитета Республики Саха 
(Якутия). Каждый по просьбе ведущего Дмитрия Татаева отметил цветными флажками малую 
родину и место жительства своих детей и внуков на карте Якутии. Самыми «обитаемыми» 
получились центральные районы, северо-восточные и юго-западные. 
     Праздничное угощение приготовили сотрудник музея Матрёна Курилова и председатель 
Общества инвалидов Полина Уварова. День, проведённый на Комарке, как всегда, получился 
весёлым и задушевным. Лариса Габайдуллина, собкор ЯСИА. 

 ВЕЧНАЯ МЕРЗЛОТА В ЯКУТИИ УХОДИТ В ГЛУБЬ ПОЧВЫ 
Якутия. Вечная мерзлота в дельте реки Лены отступает в глубь почвы. Итоги 

российско-германской экспедиции «Лена», работавшей в дельте с 1998 года, показывают 
рост толщины надмерзлотного слоя почвы на 20% за последние 15 лет, а также 
повышение температуры мерзлоты. 
    Исследователи отмечают, что за минувшее десятилетие береговая эрозия удвоилась, в озерах 
и протоках встречаются ранее не типичные для этих мест биологические виды, а северная 
граница распространения древесных видов растений продвигается, сообщает Интерфакс. К 
примеру, летом на острове Самойловский в дельте Лены впервые выросли два карликовых 
деревца. 
     Ученые считают, что таяние мерзлоты имеет естественные причины, значительно более 
существенные, чем антропогенный фактор. Так, в результате более чем 20 морских экспедиций 
и анализа сотен тысяч проб воды вблизи Ленской дельты обнаружены источники мощных 
выбросов метана в атмосферу с объемом около 200 литров в сутки с квадратного метра 
поверхности. Таким образом, в атмосферу ежесуточно поступает огромное количество 
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парниковых газов, ускоряющих потепление климата. 
      Для изучения этого и других процессов, протекающих в Арктике, на сегодняшний день 
работает мультигрантовая программа Российского фонда фундаментальных исследований 
(РФФИ). Недавно прошла совместная российско-шведская экспедиция, а на 2014 год 
планируется поход большой международной команды на шведском ледоколе «Оден». 
Арктика-Инфо. 

 Спорт 
 "ХОРВАТСКОМУ ТИГРУ" ПОДАРИЛИ ЯКУТСКИЙ НОЖ 

Якутия. В Якутске в течение нескольких дней гостил Хорватский Тигр – известный 
кикбоксер, первый чемпион Гран-при К-1 в 1993 году Бранко Цикатич. Наш город он 
посетил по приглашению президента Международной федерации боевых искусств ген-
син-кан Целестина Цюхцинского. Попутно многократный чемпион мира по муай-тай и 
кикбоксингу ознакомился и с нашим городом. 
     30 сентября Бранко Цикатич встретился с и. о. главы Якутска Дмитрием Садовниковым и 
спортивной общественностью, на которой каждый желающий имел возможность задать свой 
вопрос легенде боевых искусств. 
     Бранко Цикатич признается, что давно хотел приехать в гости в наш город к своему другу 
Целестину Цюхцинскому: «Мы с Целестином дружим давно. Пересекались раньше на многих 
турнирах. Очень приятно, что первый Кубок мира по ген-син-кан в 2011 году было решено 
провести на моей родине – в городе Сплите. Тогда к нам в гости приехали большие звезды. В 
этом году в августе проводился второй Кубок мира ген-син-кан, прошел в Лиссабоне. К 
сожалению, в Португалию приехать не удалось из-за начавшейся там забастовки 
транспортников». 
     Господин Цикатич, встречаясь с Дмитрием Садовниковым, отметил, что такие поездки 
могут быть полезны и для развития олимпийского движения, и в целом для развития бизнеса. 
Он отметил, что мог бы предложить сотрудничество и помочь наладить деловые связи между 
Якутском и его родным городом столицей Хорватии Сплитом: «Я член олимпийского комитета 
Хорватии по восточным единоборствам. Многое в нашей жизни идет через спорт – 
завязываются знакомства, тесные отношения между людьми. Поэтому мы, спортсмены, 
являемся посланниками своих стран во всех сферах жизни. В том числе после знакомства в 
спорте у многих появляется совместный бизнес. Хорватия – прекрасный солнечный край. 
Можете приехать и убедиться, как у нас красиво!». 
     Бранко Цикатич отметил, что в скором времени планирует открыть на своей родине лагерь 
на берегу моря, в котором желающие смогут заниматься не только кикбоксингом и 
восточными единоборствами, но и другими видами спорта. 
     «А работать в этом лагере буду я и мои друзья, признанные во всем мире специалисты, 
такие как Дон «Дракон» Уилсон и Целестин Цюхцинский», – добавил Бранко Цикатич. 
    Вопросы от спортсменов и общественников касались в основном карьеры спортсмена. 
Бранко рассказал, что перепробовал несколько видов боевых единоборств, пока не остановился 
на кикбоксинге.Вспомнил Цикатич и свои самые запоминающиеся бои в К-1. 
     В конце встречи Дмитрий Садовников от имени главы города Айсена Николаева вручил 
подарки гостю из Хорватии. В числе них преподнесен и якутский нож. «Этот нож не 
сувенирный! Это рабочий нож!», - объяснил гостю Дмитрий Дмитриевич. Александр 
Прокопьев, для ЯСИА. 
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 СПОРТСМЕНЫ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ ИЗ ЯКУТИИ ПОКАЗАЛИ ЛУЧШИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ В РОССИИ 

Якутия. С 25 по 28 сентября в г. Санкт-Петербург состоялся чемпионат России по 
пауэрлифтингу среди лиц с нарушением зрения. Из Республики Саха (Якутия) в данных 
соревнованиях приняли участие три спортсмена: Игорь Созонов, Иван Халдеев и 
Дмитрий Захаров.  
     Золотую медаль чемпионата в весовой категории 60 кг завоевал лидер сборной России, 
серебряный призер чемпионата мира 2013 г. Игорь Созонов. Мастер спорта Иван Халдеев (в 
весовой категории 75 кг) и Дмитрий Захаров (в весовой категории 100 кг) заняли 4 места. 
      Параллельно в эти же дни в г. Санкт-Петербург проходили соревнования на Кубок России 
по пауэрлифтингу среди лиц с повреждением опорно-двигательного аппарата (ПОДА), где 
спортсмен из Якутии Иван Бабанов в весовой категории 72 кг завоевал бронзовую медаль. Все 
спортсмены занимаются у заслуженного тренера РФ Петра Давыдова, сообщили ЯСИА в 
Ассоциации спорта инвалидов Якутии. ЯСИА.
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